

Pola peribadatan (ritualitas) pada dasarnya merupakan ungkapan simbolis dari dimensi keyakinan diri terhadap sesuatu yang dianggap agung. Bagi pemeluknya peribadatan itu adalah suatu permohonan dalam pemujaan untuk menunjukkan rasa terima kasih atau pengabdian yang ditujukan kepada kekuasaan-kekuasaan luhur, yang menggenggam kehidupan manusia.² Meskipun demikian, tampaknya simbol-simbol ini juga merupakan alat sosial bagi para pemeluknya, baik sebagai kontrol atau alat pemersatu. Jalinan unsur-unsur religi ini terkait dengan lainnya, sehingga membentuk satu kesatuan sistem yang harus ditaati oleh pemeluknya. Oleh karena sedemikian kompleksnya sistem ini, maka sering ekspresi kehidupan manusia atau suatu masyarakat tertentu dapat dilacak dari sistem ini.

Tradisi upacara kematian pada masyarakat suku Tengger, misalnya merupakan salah satu sistem ritualitas yang masih dipertahankan secara eksklusif hingga kini. Tradisi upacara kematian ini meskipun berangkat dari kristalisasi nilai-nilai budaya yang sedemikian tradisional, namun pengaruhnya hingga kini masih sedemikian kuat sekali terhadap desa-desa di sekitarnya

2. Dr. H. T. H. Fischer, *Pengantar Antropologi Kebudayaan Indonesia*, Pustaka Sarjana, 1980, Hal. 142

terutama di desa Sapikerep Kecamatan Sukapura Kabupaten Probolinggo.

Tradisi upacara kematian ini sarat dengan berbagai simbol-simbol yang tampak dari berbagai atribut yang dipergunakan. Mulai dari hari kematian hingga pasca kematian yang dikenal dengan sebutan upacara "entas-entas". Tentu saja seluruh simbol-simbol yang terkemas dalam suatu sistem ritualitas kematian tersebut jelas mengandung makna atau nilai-nilai filosofis tertentu yang terkait dengan karakteristik budaya dari daerah yang bersangkutan. Permasalahan inilah yang menarik penulis untuk mengadakan penelitian terhadap kandungan nilai-nilai filosofis dari tradisi upacara kematian suku Tengger ini.

B. RUMUSAN PERMASALAHAN

Dari latar belakang sebagaimana telah terurai di atas maka dapat dirumuskan permasalahan sebagai berikut :

1. Bagaimanakah konsep kematian menurut masyarakat Tengger di Desa Sapikerep ?
2. Bagaimana prosesi upacara kematian masyarakat Tengger ?
3. Apakah makna filosofis yang terkandung dalam simbol-simbol upacara kematian pada masyarakat Tengger ?

